

Dios se revela en el Antiguo Testamento
El Pueblo de Dios marcado por su geografía

Queridos hermanos en esta oportunidad quiero compartirles un material, tomado casi íntegramente de un libro que se titula "Para leer el Antiguo testamento" de Etienne Charpentier. Antes de conocer sobre el Pueblo elegido por Dios, conviene saber donde estaban asentados y cuál es su circunstancia geográfica y social. El Pueblo de Dios surge en el contexto del Éxodo, nos dice Charpentier:

1.Las grandes civilizaciones: En el sur, en el valle del Nilo, (al final encontrarán un mapa), a partir del año 3000 a. C., EGIPTO se convierte en un pueblo importante, gobernado por dinastías de reyes o faraones que residen unas veces en el norte (Menfis) y otras en el sur (Tebas). La historia de Egipto suele dividirse por dinastías. El éxodo tuvo lugar probablemente bajo la XIX dinastía (hacia el 1250)...

Al este se extiende Mesopotamia (en griego, mesas potamos = entre los ríos). También se llama a esta región el Creciente fértil. Allí coexistieron o se sucedieron magníficas civilizaciones, desapareciendo para resurgir unos siglos más tarde. Concretamente encontramos en el sur a SUMER, ACAD y a BABILONIA; al norte está ASIRIA. Es el territorio del Irak actual. Más al este, en el Irán actual, aparecieron los MEDOS y luego los PERSAS.

Del oeste, de la Europa actual, llegaron otros pueblos a invadir el Medio Oriente: los GRIEGOS, tres siglos a. C., y luego los ROMANOS, el siglo I a. C. ¿Y qué es lo que pasa cuando unos grandes pueblos limitan entre sí? ¡Luchan! (...) Pero para luchar, hay que encontrarse o ir al territorio del otro, y para ello hay que pasar por ese corredor estrecho situado entre el Mediterráneo y el desierto de Arabia. Lo malo es que en ese estrecho corredor vive el pequeño pueblo que a nosotros nos interesa, ISRAEL.

Se comprende entonces que su vida dependa continuamente del poder de las otras naciones. Estado bisagra entre las grandes potencias, servirá de atalaya a unas y otras respectivamente. Y sufrirá la tentación de aliarse unas veces con unas y otras con otras. Para tener una rápida idea de la sucesión de estas potencias, pueden leer ahora los recuadros situados dentro del mapa. Los números indican el orden con que fueron interviniendo en la historia de Israel. Para más detalles, podéis mirar un atlas o consultar el cuadro cronológico que haya al final de sus Biblia.

2.Canaán: La palabra Canaán designa en la Biblia y en los textos extrabíblicos un país o una población. El país de Canaán alude en general a la Palestina de hoy (...) El país está dividido verticalmente en varias regiones. A lo largo del Mediterráneo se extiende una llanura costera, cortada por el monte Carmelo. La región central está constituida por algunas mesetas (Galilea) y colinas (Samaría, Judea). Finalmente, al oeste se extiende el extraño valle del Jordán (...) Fue en este país donde en el siglo XII a. C. se instalaron unas tribus que, hacia el año 1000, se convirtieron en el reino de David-Salomón. Al morir este último, el reino se dividió en dos: al sur, el reino de Judá, con la capital en Jerusalén; y al norte, el reino de Israel, con la capital en Samaría. También hacia el siglo XII se instalaron los filisteos en la costa mediterránea, al sur. Unos siglos antes de Cristo, los griegos le dieron su nombre a todo el país: Palestina o País de los filisteos.

Queridos hermanos, para comprender los textos del Antiguo testamento, es necesario saber sobre el lugar donde se desarrollaron los hechos que se cuentan o los grupos humanos que estaban allí o que interactúan con este Pueblo de Dios. Por eso es importante tener una noción del lugar. Les animo a seguir internándose en este maravilloso mundo de la Biblia y descubrir cómo Dios se va revelando en el acontecer del Pueblo de Israel.

Hasta el próximo mes.

Dios los bendiga.

P. Oscar

